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По его словам, состав Совета заметно из-
менился, что позволит ему в дальнейшем еще 
более успешно содействовать повышению 
результативности и эффективности участия 
Республики Беларусь, как государства-члена 
ОИЯИ, в его деятельности. 

И.Войтов также отметил, что координацион-
ный план на 2012 год полностью согласован с 
Проблемно-тематическим планом НИР и меж-
дународного сотрудничества ОИЯИ. Темы и 
задания Координационного плана согласованы 
также с заданиями Государственных программ 
Беларуси. Как и в предыдущем году, сотруд-
ничество будет осуществляться по 29 темам 

ОИЯИ, большей частью продолжающимся. За-
явки на совместные исследования получены от 
19 организаций 5 ведомств республики. 

«Подводя итоги 2011 года, можно с уверен-
ностью сказать, что участие Беларуси в дея-
тельности Объединенного института ядерных 
исследований является важной составляющей 
научно-инновационной сферы республики, ха-
рактеризуется стабильностью и тенденцией к 
расширению и углублению», – сказал И.Войтов. 

В свою очередь директор НЦ ФЧВЭ БГУ, 
член Ученого совета ОИЯИ Николай Шумейко 
отметил, что в прошедшем году завершены и 
зачтены ОИЯИ в счет долевого взноса резуль-

таты 17 из 21 выполнявшегося совместного на-
учного проекта конкурса 2010 года по 11 темам 
пяти лабораторий ОИЯИ из 10 организаций 
Беларуси. Сейчас завершается выполнение 
четырех проектов. В соответствии с соглаше-
нием 2011 года проведен очередной конкурс 
совместных научных проектов на финанси-
рование из средств долевого взноса в ОИЯИ. 
На конкурс был представлен 21 проект по 10 
темам. Совместная экспертная комиссия рас-
смотрела и одобрила 20 проектов по 10 темам 
из пяти лабораторий ОИЯИ и девяти организа-
ций Беларуси. Определенные к финансирова-
нию 20 проектов распределились следующим 
образом: БГУ – 1, ГомГТУ – 2, Институт ма-
тематики НАН Беларуси – 1, Институт физики 
НАН Беларуси – 3, НИИ ФХП БГУ – 2, НИИ 
ЯП БГУ – 2, НПЦ по материаловедению – 2, 
НЦ ФЧВЭ БГУ – 6, ОИЭЯИ – Сосны – 2. Кон-
тракты с ОИЯИ заключены на выполнение 19 
из 20 проектов. 

Пресс-служба ГКНТ

ВМЕСТЕ С КОЛЛЕГАМИ ИЗ ДУБНЫ

КОНЦЕПЦИЯ  
БЕЛОРУССКОЙ  
НАНОИНДУСТРИИ
Концепция формирования 
и развития наноиндустрии 
разрабатывается в Белару-
си. Об этом на семинаре-
совещании по вопросам 
развития отрасли сообщил 
начальник управления на-
уки и инновационной полити-
ки Министерства экономики 
Дмитрий Крупский.

«В настоящее время в Мин-
экономики ведется работа по 
подготовке проекта концеп-
ции формирования и развития 
наноиндустрии в Беларуси», – 
рассказал эксперт. Минэконо-
мики рассчитывает услышать 
позицию по этим вопросам за-
интересованных госорганов, 
учреждений науки и образо-
вания, организаций промыш-
ленности, бизнес-ассоциаций. 
Планируется определить име-
ющийся в стране организаци-
онный и интеллектуальный 
потенциал для развития на-
нотехнологической отрасли. 
«Нам предстоит выработать 
согласованное видение по 
плану конкретных действий 
по развертыванию наноинду-
стрии до 2015 года, а также 
механизмам и инструментам, 
способствующим ускоренно-
му развитию отрасли», – от-
метил Д.Крупский. С учетом 
озвученных мнений и предло-
жений Минэкономики подго-
товит письмо в Правительство 
с конкретными позициями, 
касающимися плана меропри-
ятий по развитию отрасли на 
ближайшие три года.

Минэкономики уверено, 
что развитию наноиндустрии 
необходимо уделить особое 
внимание в ближайшем буду-
щем. Это связано с тем, что 
экономика Беларуси носит ма-
териалоемкий и энергозатрат-
ный характер. Дальнейшее ее 
развитие за счет наращивания 
объемов производства потребу-
ет импорта все большего коли-
чества минерально-сырьевых 
и топливно-энергетических 
ресурсов. «Ввиду данного об-
стоятельства будущее белорус-
ской экономики за развитием 
нематериалоемких малозатрат-
ных производств на основе 
высоких технологий и мест-
ных ресурсов», – подчеркнул 
Д.Крупский.

Он также добавил, что на-
нотехнологии являются сквоз-
ными технологиями, приме-
нение которых возможно в 
различных отраслях экономи-
ки: АПК, промышленности, 
ИТ-сфере. Массовое исполь-
зование нанотехнологий спо-
собствует появлению значи-
тельного количества товаров с 
принципиально новыми свой-
ствами. «В этой связи исклю-
чительно актуален для буду-
щего белорусской экономики 
вопрос выбора оптимальных 
форм хозяйствования и управ-
ления, а также инструментов и 
механизмов стимулирования 
и господдержки нанотехноло-
гической отрасли», – резюми-
ровал эксперт.

По информации БелТА

В этом году на мероприятия форума было 
приглашено больше школьников. Это гово-
рит о стремлении Академии восстановить 
практику советских «школ юных», в том 
числе посредством создания сети научно-
технических кружков. Главный ученый се-
кретарь НАН Беларуси Сергей Килин при-
вел в пример молодого ученого Института 
физики им. Б.И.Степанова А.Михалычева, 
который единственный получил абсолют-
ный результат на всемирной олимпиаде по 
физике среди школьников. 
Таких талантливых ребят 
поощряют в нашей стране 
стипендиями.

Темы секций форума тра-
диционно соответствовали 
основным научным направ-
лениям НАН Беларуси. На 
секции Отделения аграрных 
наук рассматривалась тема 
перспективных направле-
ний устойчивого развития 
АПК. Вопросам экологии, 
генетики, микробиологии, 
биотехнологий и сохране-
ния биоразнообразия была 
посвящена секция Отделе-
ния биологических наук. 
Гуманитарии представили на трех секциях 
доклады по истории, филологии, культуро-
логии, социологии и другим наукам. В широ-
ком формате проводилась встреча молодых 
ученых-медиков. Работали четыре секции, 
где рассматривались актуальные проблемы 
современной медицины в целом, вопросы 
акушерства и педиатрии, фундаментальной 
и прикладной медицины и, наконец, гигие-
ны и медицинской экологии. Помимо того, 
представители академической и вузовской 
науки представили наработки по физике, ма-
тематике, информационным технологиям, 
физико-техническим наукам, химии, геоло-
гии. Материалы конференции, прошедшие 
дополнительное научное рецензирование в 
НАН Беларуси, по решению программного 
комитета будут опубликованы в приложении 
журнала «Весцi НАН Беларусi». Кроме того, 
тексты докладов молодых ученых можно 
будет найти на сайте Молодежного проекта 
«Стремление» www.stremlenie.com, офици-
альном сайте Совета молодых ученых НАН 
Беларуси www.smu-nanb.com, официальном 
сайте конференции www.science-young.info 
и в молодежном электронном журнале www.
science-journals.info.

Образовательную программу нынешней 
конференции представили междисциплинар-
ный семинар по судебной медицине «Обмен 
опытом для решения практических задач», 
научное кафе «Патентоведение», тренинго-
вая программа «Парламентские дебаты».

Программу форума разнообразил ряд офи-
циальных встреч, в частности с представите-
лями ВАК Беларуси по вопросам, касающим-
ся требований к кандидатским и докторским 
диссертациям, а также с делегацией молодежи 

государств-участников Единого экономиче-
ского пространства (Беларусь – Казахстан – 
Россия). В продолжение темы международного 
сотрудничества отметим проведение двух кру-
глых столов. Они были посвящены проблемам 
развития содержания и структуры школьно-
го исторического образования в современных 
условиях в Беларуси и РФ и возможностям соз-
дания молодежного парламента Беларуси для 
интеграции в СНГ и ЕС.

Воплощение собственного проекта – ко-
нечная цель каждого молодого ученого, от 
которой зависит его самореализация. Поэто-
му организаторы форума посвятили меро-
приятие теме грантовой поддержки молодых 
ученых через проекты БРФФИ. Участники 
познакомились с деятельностью Республи-
канского центра трансфера технологий и с 
возможностями удаленного доступа к ре-
сурсам Центральной научной библиотеки 
НАН Беларуси, узнали условия принятия в 
резиденты OOO «Минский городской техно-
парк».

Обсуждались планы и перспективы со-
ветов молодых ученых НАН Беларуси. В 
преддверии форума один из его гостей, пред-
ставитель Института металлургии и матери-

аловедения им. А.А.Байкова РАН А.Огарков 
высказался, что мотивацией участия стал 
интерес к уровню белорусских научных раз-
работок и сравнение организации Советов 
молодых ученых в двух странах. На брифин-
ге, посвященном Молодежному научному 
форуму-2012, председатель Совета молодых 
ученых НАН Беларуси Владимир Казбанов 
отметил, что функционирование местных 
советов подлежит оптимизации. Так, напри-
мер, предстоит повышать корпоративную 

культуру и уровень взаимопомощи 
между их членами.

К слову, участник из России 
также отметил, что задействован в 
совместном проекте с НПЦ по ма-
териаловедению НАН Беларуси, 
однако его реализация сдержива-
ется некоторыми пробелами в су-
ществующей нормативной базе в 
области авторского права, имуще-
ственных прав.  

В рамках академической встре-
чи молодых ученых состоялся де-
бют форума проектов «INMAX-12». 
В его реализации приняли участие 
Центр молодежных инноваций со-
вместно с Советом молодых ученых 
НАН Беларуси, OOO «Лаборатория 

интеллекта» и Отдел по делам молодежи Ад-
министрации Первомайского района города 
Минска.

Основная цель «INMAX-12» – поиск сту-
дентов, магистрантов, учащихся, ученых, 
специалистов в возрасте до 31 года, стремя-
щихся воплотить свои идеи в жизнь;  содей-
ствие развитию и продвижению их проектов. 
В результате подготовки к форуму кандида-
тами было подано 40 проектов, лучшие из 
которых 27 апреля будут представлены в На-
циональной библиотеке Беларуси на круглом 
столе, который пройдет с участием членов 
Союза предпринимателей. Проекты было 
решено разделить на шесть направлений: 
наука, социальная сфера, культура, бизнес, 
спорт и образование. 

«Подобные площадки формируют имидж 
науки – как в глазах еще совсем юных, так и 
уже преуспевающих ученых. Мода на науку 
касается сферы безопасности государства. 
От уровня развития в стране научных школ 
зависит ее суверенитет». Так выразил идею 
форума этого года В.Казбанов. 

Елена БЕГАНСКАЯ 
Фото автора, «Веды»

ФОРМИРУЕМ МОДУ НА НАУКУ

В 2011 году около 200 человек из 18 организаций НАН Беларуси, Министер-
ства образования, МЧС, Министерства здравоохранения участвовали в вы-
полнении 29 научных тем Объединенного института ядерных исследований 
в г. Дубне (ОИЯИ). Всего в отчетном периоде Институтом выполнялось 44 ра-
боты. Об этом сообщил 18 апреля на очередном ежегодном заседании Ко-
ординационного Совета полномочный представитель Правительства Белару-
си в Комитете полномочных представителей правительств государств-членов 
ОИЯИ, Председатель ГКНТ Игорь Войтов. 

В рамках прошедшего в девятый раз 17-20 апреля Молодежного форума ака-
демическая площадка собрала более полутысячи молодых ученых из всех 
регионов Беларуси, а также России, Украины и Казахстана. В этом году его 
программа включила в себя уже ставшие традиционными международную 
конференцию молодых ученых «Молодежь в науке» и международный форум 
студенческой и учащейся молодежи «Первый шаг в науку». Кроме того, в рам-
ках форума дебютировал молодежный форум проектов «INMAX-12». 

Источник: "Веды" -2012-04-25

Елена Беганская. Формируем моду на науку

http://nasb.gov.by/rus/
http://ifanbel.bas-net.by/russian/index.html
http://ifanbel.bas-net.by/russian/index.html
http://www.physics.by/news.php
http://www.physics.by/news.php



